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7月30日，河北邯郸经济技术开发区社
会事务局发布公告称，将对区域内十多条以
成语命名的道路予以更名，这些道路包括

“一言九鼎街”“志在四方街”“胡服骑射路”
“脱颖而出路”等。更名原因均为“不易识记
道路”。（7月31日澎湃新闻）

邯郸具有 3100 年的建城史，“邯郸”二
字从未变更，堪称中华地名文化之特例。丰
富的历史文化积淀，让邯郸诞生了不少人们
耳熟能详的历史典故，并延伸出众多成语故
事，如邯郸学步、完璧归赵、毛遂自荐、叶公
好龙、滥竽充数……邯郸因此被称为“中国
成语典故之都”。

因此，2020年7月，邯郸在东部“新区”，
以经典历史文化、杰出人物和成语对33条街
巷予以命名，其中就包括上述成语街道。通过
赋予大街小巷新的名称，烙下优秀历史文化
印记，彰显“国家历史文化名城”“中国成语典
故之都”之深厚底蕴，凝聚城市精神。哪知仅
过4年时间，这十几条成语街道又被定性为

“不易识记道路”，堪称“短命”的道路名称。
道路命名更名是件大事，涉及户籍、身

份证、门牌号等系列要素，耗时耗力耗钱，不
可不慎重。国务院《地名管理条例》规定：“地
名的命名、更名、使用、文化保护应当遵守法
律、行政法规和国家有关规定，反映当地地
理、历史和文化特征，尊重当地群众意愿，方
便生产生活。”邯郸以成语命名道路，确实反
映了当地地理、历史和文化特征，但实事求
是地说，诸如“一言九鼎街”“胡服骑射路”等
道路名称确实不易记忆、称呼和传播。简洁
明了、好找易记是道路命名应遵循的基本原
则之一。当道路命名“反映当地地理、历史和
文化特征”与“方便生产生活”发生冲突时，
最应顾及的是后者，毕竟道路名称首先是拿
来使用的。

十多条成语街道从命名到更名，从中恐
怕折射出当地在利用历史文化资源方面有
些草率。具体到道路命名，其实可以在历史
文化资源的基础上再创作，比如将“一言九
鼎街”命名为“九鼎街”，将“完璧归赵路”命
名为“完璧路”等，并在路牌上普及相关成语
知识，同样可让那些闪耀着思辨光芒的成语
故事得到广泛传播。

邯郸“成语街道”更名是纠偏之举，但我
们也应反思，其他地方想要利用历史文化资
源展现城市魅力，也要避免草率行事、生搬
硬套，必须遵循可行性、有创意等原则，使历
史文化资源与当代人的生产生活形成相互
接纳、相互促动的关系。

“成语街道”更名

别止步于纠偏
□何勇海

“成人女装尺码是不是越来越小了？”
天津市和平区的王女士近日去商场买衣
服，不禁发出了这样的疑惑和感叹——她
看中了件 T 恤，按照自己的身材要了件 M
码（160 码）的试穿，结果发现根本穿不进
去。类似的情况她已经遇到过多次，自己以
前明明一直穿 M 码，可这两年 M 码的女装
似乎越来越小了，她一度怀疑自己太胖了
要减肥，颇为焦虑，可实际上自己的身材和
体重这几年没怎么变过。（7 月 31 日《法治
日报》）

实际上，“女装尺码越做越小”并非新
鲜事，近年来总有媒体报道，不仅王女士遇
到过，包括明星在内的很多女性也遇到过
这种烦恼。某博主称，某些厂家的尺码定得
太离谱，自己买了件 XL 的上衣，店家是推
荐给 115 斤—130 斤的人穿的，但到货后却
使其大吃一惊：与自己其他同尺码的衣服
一比小了近一半！

显而易见，女装越做越小，主要为了迎
合“时髦”审美所需，也有节约成本之嫌。女
装越小越有市场，显示女性身材苗条、样子
好看，能大幅度提升颜值，而短小款衣服流
行，说明部分人对于女性衣着审美出现了
误区，如过度追求瘦小，成了公认的审美标
准。殊不知，网友口中的“希望多点胖人穿
的衣服”中的“胖”，其实本是正常身材。

毫无疑问，“越瘦越美”是一种畸形审
美观，是商家炮制的穿衣焦虑，对于很多女
性来说也就构成了审美误导。如果不与流
行同步，一些女性便有了“羞耻感”，很容易
倒向畸形审美。然而，刻意鼓噪越瘦越美，
并在服装尺码上大做文章，这种病态审美
观，不仅误导了广大女性，还有可能给其身
心造成危害。

人的身材多种多样，尺码越来越小，可
能会排斥许多女性，还有可能导致健康问
题，如饮食甚至生理期紊乱等。在全社会如
此包容的当下，某些商家为了达到谋利的
目的，大肆鼓吹“越瘦越美”，变相剥夺了不
少女性消费者的选择权，也变相损害了其
合法权益，甚至变相绑架了其审美观，这显
然是对女性的不敬。

因此，对于当前社会畸形审美观需要
及时修正——任何人都不该因为自己身材
不够“完美”而感到沮丧。衣服是适应人的，
而不是让人适应衣服。如有商家涉嫌违反
广告法，市场监督部门应及时查处，消费者
如遇到商家有贩卖尺码焦虑的行为，也不
该做“沉默的羔羊”。时尚的内涵，是让每个
人找到适合自己的风格，而不该是让自己
去迎合“畸形审美”，“白瘦幼”审美当休矣。

女装越做越小

畸形审美当休
□刘天放

2024年巴黎奥运会激战正酣，赛场
上的精彩瞬间令人目不暇接。从奥运会
别具一格的开幕式，到黄雨婷、盛李豪
在10米气步枪混合团体项目上为中国
代表团勇夺首金，与奥运会相关的话题
热度不断，观看和点评奥运赛事也已成
为近期市民生活的主要关注点。

在奥运赛场佳讯频传引来一片喝
彩的同时，部分运动员在某些优势项
目上错失金牌，也让很多国人有些意
难平。比如女子100米蝶泳决赛中，“蝶
后”张雨霏未能获得预期中的冠军意
外摘铜，就让人心有不甘；在备受期待
的男子蛙泳100米决赛中，夺冠热门人
选覃海洋最终排名第七无缘领奖台，
也让人有些愤愤不平；而在体操男子
团体决赛中，中国队在手握巨大优势
时，因苏炜德在单杠项目上两次掉杠
最终憾失金牌，更是令很多国人一时
难以接受，甚至在网络上出现了一些
不理性的声音。

奥运会作为世界上最高竞技水平
的综合性体育盛会，选手之优秀、竞争

之激烈可想而知，正因如此，比赛过程
与结果的不确定性让它有着不可比拟
的吸引力。如果以完美无瑕的标准去
苛求运动员，不仅是强人所难也失去
了观赏的趣味性，实属本末倒置。因
而，当我们在为运动员摘金夺银而感
到振奋的同时，不妨以平常心去看待
他们的“失误”，这种输赢笑笑的心态
也从另一个角度体现了体育精神的广
博内涵。

竞技比赛自有其残酷性，运动员
在赛场上一比高下正是竞技的魅力所
在，面对失之交臂的奖牌乃至金牌，大
多数人很难用云淡风轻的口气去说

“看淡”。但是，奥运会不仅是一个体育
盛会，更是一个展示人类文明和精神
面貌的舞台，在观看奥运比赛时，除了
关注运动员能否“赢”外，如何学会去
面对他们的“输”，对很多人来说也是
一堂体育精神与国民素养的教育课。

回溯过往，1984 年7月29日，许海
峰为中国实现奥运会金牌“零的突
破”，让“奥运会”这一词条进入更多国
人的视线里，极大推动了体育知识与
体育精神的全民普及。从 2008 年北京
奥运会到 2022 年北京冬奥会，我国已
主办过两届奥运会，当我们从这一世
界级体育盛会的参与者变成主办者，
中国体育界已逐渐融入世界，也让体

育用更温暖、更生动的方式打破外界
的刻板印象，讲述了一个个真实可感
的中国故事。今时今日，竞技体育早已
卸下种种包袱、轻装上阵，国人对奥运
会的观念正变得更加平和与开放。

现代奥林匹克之父顾拜旦曾说
过：“奥林匹克不是一场竞赛，而是一
种源于内心的文化交流与融合。”从狭
隘的“唯金牌论”到今天变得日益多元
的奥运观，我们完全可以用更加客观
的评价体系、更加理性的心态去面对
运动员在赛场上的表现。而这种健康
的心态所营造的良好社会氛围，正是
运动员输得起也赢得下的重要保障。

2021年7月，奥林匹克格言从曾经
的“更快、更高、更强”改成“更快、更高、
更强——更团结”，这是其 108 年来首
次更新。这一演变深刻阐释了奥林匹克
精神的时代特征，即让体育赛事从竞技
层面向凝聚人心的内涵延伸。奥运会是
一个多元的舞台，激发人的身体潜能展
现运动之美、强调公
平与尊重始终是其出
发点和落脚点。就此
而言，不以输赢论成
败的精神，不仅应激
荡在奥运赛场上，更
应根植于我们每个人
的内心深处。

奥运魅力 超越输赢
□周培尧

7 月 28 日，“海丝泉州 非遗簪花”
蟳埔LOGO正式启用。去年年底，丰泽
区蟳埔簪花围民俗文化协会成立，而
在此前不久，蟳埔簪花围团体标准发
布……在“簪花围”火爆出圈的当下，
这一系列动作，无疑将进一步提升蟳
埔文化品牌价值，有助于正本清源，助
力蟳埔打造自身的文化符号，护航簪
花围从“一时火”走向“一直火”。

“今世簪花，来世漂亮”，不少游客
因为这一句话，来到泉州体验蟳埔簪
花。“簪花围”习俗始于宋元时期，当时
泉州港被誉为“东方第一大港”，靠近
泉州港的蟳埔村，也曾是无数远洋商
船的出发地，多元文化交融使得蟳埔
村至今仍保留着独特的渔女原生态习
俗，“头顶上的花园”是她们令人一见
难忘的美丽。2023年年初，知名艺人赵
丽颖来到泉州，一袭红衣，满头簪花，
拍摄视频一经传出，簪花围立刻引爆
网络，随后是毛晓彤、黄圣依、赵雅芝、
王冰冰、黄芊芊……名人的到访和体
验，让本就火出圈的簪花围一次又一
次成为关注的焦点。以至于联合国教

科文组织在微博盛赞：簪花很美，泉州
很赞！

随着泉州簪花围火出圈，国内多
地也刮起了簪花热潮。这些簪花围虽
然形似，但从发髻的盘梳到簪花的手
法，都与蟳埔的簪花围大相径庭，有的
直接将各种假花用胶枪固定在发箍
上，有的没有盘头梳发髻，便直接将发
箍戴在头顶上……“流水线”式的制作
过程，使得簪花变为一件流行的装饰
品，而忽略了其文化内涵。如此种种，
引发了网友的争议。不少网友表示，视
频中的簪花“徒具其形，不见其神”。

事实上，作为非物质文化遗产，簪
花围有专属于它的一套完整的非遗
规制。泉州作为“海上丝绸之路”起
点，蟳埔女从服饰到头饰与海丝文化
有着深厚的渊源，服饰俗称“大裾衫、
阔脚裤”，头饰就是“簪花围”，这些经
过千百年的交融演变形成了独有的
地方文化特色，它不仅是一种民俗，
更承载着渔家人的情感和历史记忆，
也表达出当地人对幸福生活的期盼和
希冀。因此，为了维护其品牌与独特
性，亟须加强对“蟳埔”商标的保护和
管理，并采取系列措施来传承和弘扬
这一民俗技艺。

为此，泉州做出不少努力。去年年
底，丰泽区蟳埔簪花围民俗文化协会
成立；今年 4 月份发布实施《蟳埔女习
俗“簪花围”服务规范》团体标准，从多
个方面对簪花围体验服务进行了规
定。此外还成立蟳埔民俗文化保护提

升指挥部，发布首批“簪花围服饰技艺
能人”，举办首届全国大学生蟳埔簪花
围服饰大赛……此次蟳埔LOGO正式
启用，无疑又是维护其品牌与独特性
的一大动作，LOGO 将簪花围这一传
统艺术元素融入现代设计中，既保留
了传统文化韵味，又展现了现代审美
的时尚感，整体造型简洁大方，线条流
畅，色彩鲜明，具有很强的视觉冲击力
和辨识度，充分展示了蟳埔的独特魅
力和文化内涵。商标注册后，蟳埔女习
俗将获得法律保护，可以防止他人侵
权，帮助消费者准确辨别，维护市场秩
序和消费者权益。

守护好文化遗产，是我们共同的
责任。当政府部门在不遗余力为蟳埔
女习俗的发展保驾护航时，民间力量
也不能缺席。希望相关方面能多渠道
发布簪花围的制作步骤和技巧，比如
通过互联网和社交媒体等展示，或开
设体验馆、工作坊，让游客亲身体验制
作过程，让更多人既看到其“外在美”，
也领略其文化内涵。当然，蟳埔当地也
要练好“内功”，完善基础配套设施，提
供更优质的交通出行、住宿、卫生环境
等，让游客进得来还
留得住。同时在热情
待客、优质服务上下
功夫，用更暖心的服
务让游客能有更好
的体验感，共同促进
这一非物质文化遗
产的传承与发展。

蟳埔LOGO“上线”品牌价值“上新”
□吴志明

国家医保局联
合国家卫生健康委7
月31日发布了《关于
加快推进村卫生室
纳入医保定点管理
的通知》，确保 2024
年底前将符合条件
的村卫生室纳入医
保定点管理，有行政
村存在多个村卫生
室的，至少保障 1 个
村卫生室纳入医保
定点管理。

（新华社/文 朱
慧卿/图）

近年来，儿童电话手表功能越来越丰
富。从最初简单的定位、接打电话，到如今
的拍照、聊天、视频通话、发朋友圈、玩游
戏……儿童电话手表的社交和娱乐属性正
在被放大。这一变化，引发家长们担忧。对
此，您怎么看？

大势所趋 满足需求
@刚柔：儿童电话手表应当丰富功能。

如今孩子的生活环境和需求日益多元化，
丰富的功能能更好地满足他们的需求，提
升使用体验。拍照功能可以帮助孩子记录
美好瞬间，适当玩游戏能让孩子放松。只要
家长进行有效的监管和引导，合理使用这
些功能并不会带来不良影响。相反还能让
孩子紧跟时代步伐，拓展视野，获取更多有
益的信息，有助于孩子成长。

@摇摇：儿童电话手表“变身”是大势
所趋，时代在发展，科技在进步，不止电话
手表，类似的电子产品都在推陈出新，这样
更符合消费者的使用需求。任何事物都有
双面性，电话手表功能多样化本身并没错，
关键在于如何合理使用。家长应对孩子加
以约束并加强引导，厂商需自觉建立防沉
迷系统，制定严格的使用规范，监管部门加
强审核监督。只有多管齐下，才能让儿童电
话手表真正物尽其用。

@泥河牧歌：儿童电话手表“变身”无需
担忧。以前的手机只能接打电话，如今谁还能
离开智能手机？在电子科技产品日益普及的
今天，不能把儿童排除在高科技之外。电话手
表“变身”，是国家科技实力提升的表现。如果
担心孩子过度使用娱乐功能，完全可以通过
设置来限制。不必在丰富的功能和回归本质
之间纠结。因为，单一功能的电话手表已趋于
淘汰，倒不如坦然接受正确引导。

喧宾夺主 弊大于利
@仙水忍：儿童电话手表“变身”弊大于

利。首先，功能多了，手表配置提升，价格自
然水涨船高，这对商家有利，对家长却不友
好。其次，增加的绝大多数是娱乐功能，容易
导致不谙世事的孩子玩物丧志。此外手表屏
幕很小，长时间操作对孩子的眼睛也是个巨
大威胁。电话手表的作用在于建立家长和孩
子的联系，而不是增加越来越多华而不实的
功能，最终沦为另一个游戏工具。

@河北白帆：家长给孩子配电话手表的
本心，是方便随时掌握孩子行踪，及时联系
孩子。儿童电话手表功能越来越丰富，其隐
藏的风险和危害不容忽视。毕竟儿童群体心
智还不够成熟，缺乏对各类信息的辨别和认
知能力，容易沉迷其中或泄露隐私，危及身
心健康和安全。商家和家长应齐心协力，让
电话手表回归产品初衷，共同保护孩子的身
心健康成长和生命安全才是正道。

@余清明：儿童认知能力、自制力有限，
容易受到外界诱惑。因此电话手表功能绝非
越丰富越好。监管部门应出台规定，约束厂
商严守“有利儿童健康成长”红线，让儿童电
话手表回归本质。一些不必要的功能喧宾夺
主，容易让孩子沉迷其中，既影响学习，又妨
碍身心健康，是一种不负责任的行为。

寻找平衡 细化标准
@郭景峰：儿童电话手表之所以受欢

迎，在于其功能简单易操作。儿童正处于生
长发育和知识启蒙的关键阶段，一旦沉迷
电子产品，势必影响身心健康和学习兴趣，
不利于成长。儿童电话手表“变身”，与其丰
富那些“可有可无”的社交和娱乐功能，不
如围绕外观设计、操控性能、质量保障等方
面做文章，既对孩子健康负责，又能赢得家
长信赖，何乐而不为？

@严兴才：儿童电话手表的功能丰富
应适度，这样能带给孩子更多的乐趣和便
利。如果过度娱乐化，会导致孩子沉迷其
中，忽略学习和生活。在追求功能多样化的
同时，不能忽视定位、通话等核心功能。要
在功能拓展与保证本质之间找到平衡，多
听各方声音，利，则拓，弊，则止。这样才能
更好地为孩子所用。

@豫-张全林：儿童电话手表的核心功
能是通话、定位。电话手表的功能不断被放
大，引发社会争议，也意味着新的商机，如
果在产品设计上删繁就简，去掉那些可有
可无甚至可能影响孩子学习的功能，销量
会更大。这样的社会争议也释放了产品标
准化的信号，儿童电子产品需要国家细化
标准，趋利避害，不能任凭市场的无形大手
乱舞指挥棒。

下期话题

目前，包括上海图书馆、上海少年儿童
图书馆在内的 10 家市、区级公共图书馆各
自试点推出了“图书外卖”网借服务，线上
下单即可享受送书上门服务，让读者能够
足不出户共享阅读资源。此外，杭州、深圳、
厦门、石家庄等城市的图书馆都提供相应
服务。对此您怎么看？下期茶座，邀您聊聊
“送书上门”这个话题，您可在“温陵茶座”
新 浪 微 博 留 言 ，也 可 加 入 QQ 群
299935398参与讨论。

儿童电话手表“变身”
□本期主持：吴志明


